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           REPUBLICA DE CHILE 

           PROVINCIA DE TALCA 

I. MUNICIPALIDAD DE SAN RAFAEL 

 

 

ACTA SESION ORDINARIA 

CONCEJO MUNICIPAL SAN RAFAEL Nº 92/2019 

 

 

En San Rafael, a 05 de Junio de 2019, siendo las 09:00 hrs., se da inicio a la Sesión 

Ordinaria del Concejo Municipal de San Rafael, con la presencia de su  Presidenta 

Sra. CLAUDIA DIAZ BRAVO y la asistencia de los siguientes concejales:  

 

SR. LUIS MORAGA DURÁN 

SRA. MARISOL YÁÑEZ ORELLANA 

SR. NOLBERTO DÌAZ MORALES 

SRA. MARCELA PACHECO MOLINA 

SR. BASILIO PÉREZ DÍAZ 

SR. DAVID GONZÁLEZ GONZÁLEZ 

 

 

1.- Sanción acta anterior 

 Acta Ordinaria Nº 91 del 22/05/2019 

2.-     Correspondencia Concejo 

3.- Acuerdos 

3.1 Modificación Presupuestaria Municipal 

3.2 Incorporación de municipalidad a Asociación Regional de Municipalidades  

4.- Cuenta Sra. Alcaldesa 

5.- Incidentes 

 

Sra. Alcaldesa da inicio a la sesión con las palabras “En el Nombre de Dios se 

abre la sesión”.   

 

 

 

DESARROLLO 

 

 

1. SANCION ACTA ANTERIOR 

 

 Acta Ordinaria Nº 91 del 22/05/2019 

 

H. Concejo Municipal aprueba sin observaciones. 

 

 

 

 

2. CORRESPONDENCIA CONCEJO 

 

No se hace entrega de correspondencia 
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3. ACUERDOS 

 

 

3.1 MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA MUNICIPAL 

 

 

Sra. Belkys Perusina, Jefa Depto. Adm. y Finanzas, da a conocer la siguiente 

Modificación Presupuestaria: 

 
MAYORES INGRESOS 

05 03 De otras entidades públicas      7.476.917 

08 02 Multas y sanciones pecuniarias    1.585.000 

 Sub total      9.061.917 
 

DISMINUCION DE EGRESOS 

24 03 A otras entidades públicas   10.000.000 

35      Saldo final de caja    29.152.900 

 Sub total    39.152.900 

 TOTAL    48.214.817 

 

AUMENTO DE EGRESOS 

21 01 Personal de planta      1.593.500 

22 02 Textiles, vestuario y calzado     6.600.000 

22 04 Mat. de Uso o Consumo     3.000.000 

22 07 Publicidad y difusión         300.000 

22 11 Serv. Tec. y profesionales     1.000.000 

22 12 Otros Gtos. en Bs. y Serv. de Csmo.   2.000.000 

24 01 Al sector privado    13.476.917 

24 03 A otras entidades públicas   11.700.000 

29 05 Máquinas y equipos     8.044.400 

29 06 Equipos informáticos        500.000 

 Sub total    48.214.817 

 TOTAL    48.214.817 

 

 

Sra. Alcaldesa, propone aprobar esta Modificación Presupuestaria. 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

 

3.2 INCORPORACIÓN DE MUNICIPALIDAD A ASOCIACIÓN 

REGIONAL DE MUNICIPALIDADES  

 

Sra. Alcaldesa, luego de explicación correspondiente y dada la inactividad de la 

Asociación Regional de Municipalidades de la Región, propone la incorporación de 

la Municipalidad de San Rafael a la Asociación del Maule de Municipalidades, 

nombrando como representante a la Sra. Alcaldesa, doña Claudia Díaz Bravo y 

realizando los aportes en dinero que se determinarán en los estatutos respectivos.  

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

 

 

 



3 

 

 

4.- CUENTA SRA. ALCALDESA  

 

La Sra. Alcaldesa entrega la siguiente cuenta: 

 

 

1.- CONTRATACION DE LA EMPRESA “CONSULTORES AYR SPA”, RUT 

76.877.881-0, REPRESENTADA LEGALMENTE POR EL ABOGADO DON 

CRISTIÁN ARANCIBIA SANTIBÁÑEZ 

 

Contratación de los Servicios Jurídicos estratégicos y especializados en apoyo a la 

gestión Municipal para la Representación Jurídica en juicios determinados: 

 

- Causa ROL Laboral-Cobranza 267-2018 de la Ilustrísima Corte de Apelaciones 

de Talca, caratulado “Flores y otros con I. Municipalidad de San Rafael”; Causa 

ROL 6324-2019 Corte Suprema, Recurso de Unificación de Jurisprudencia. Es por 

la Demanda presentada por los Profesores, la cual se perdió en la Corte de 

Apelaciones. 

- Causa Inversiones Progreso S.A / I. Municipalidad de San Rafael”, causa ROL C-

187-2012, seguidos ante el Primer Juzgado Civil de Talca, referente a juicio 

seguido con la Junta Nacional de Jardines Infantiles (JUNJI). 

- Demanda de profesoras Verónica Reyes y Patricia Valdés Véliz. 

 

 

 

2.- EL DIA MIERCOLES 22 DE MAYO, SE HIZO ENTREGA DEL TERRENO 

POR PARTE DEL SERVIU A LA EMPRESA CONSTRUCTORA LA RIOJA, 

POR LA CONSTRUCCION DE 138 CASAS. 

 

- Asistieron la Alcaldesa y los Dirigentes del Comité Habitacional Gunther Wettke, 

en la entrega oficial del terreno en el que construirán sus anheladas viviendas. 

- Este proyecto tiene un plazo de 549 días para la construcción de las viviendas.  

 

 

3.- REALIZACION DEL ACTO DE CONMEMORACIÓN A LAS GLORIAS 

NAVALES, EN LA CUAL PARTICIPARON DELEGACIONES DE TODAS 

LAS ESCUELAS DE NUESTRA COMUNA Y AUTORIDADES LOCALES, EN 

LA PLAZA DE ARMAS EL DIA MIERCOLES 22 DE MAYO DE 2019. 

 

-Asistieron la Alcaldesa, los Sres. Concejales Marisol Yáñez O., Marcela Pacheco 

M. y David González G, Jefa DAEM Sra. María Inés Torres V., Directora Cesfam 

Sra. Marcela Villagra C., Pastor Evangélico Sr. Esaúl Muñoz V., Presidente Unión 

Comunal Juntas de Vecinos Sr. Oscar Bustamante S., Capitán Cristian Jorquera A. 

Subcomisario SIAT y Carretera Talca, Vice-Superintendente Cuerpo de Bomberos 

Sr. Gerardo Vásquez G., Directores de Escuelas y Jardines Infantiles. 

 

 

4.- REUNIÓN DE TRABAJO CON LA SENADORA SRA. XIMENA RINCÓN 

G. Y EL DIPUTADO SR. PABLO LORENZINI B., PARA TRATAR ASUNTOS 

DE GRAN RELEVANCIA PARA NUESTRA COMUNA EL DIA VIERNES 24 

DE MAYO. 
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5.- EN LA PLACILLA UBICADA EN AVENIDA PONIENTE FRENTE A LA 

ESTACIÓN DE FERROCARRILES SE INAUGURÓ LA 2º FERIA DEL 

PATRIMONIO ESTACIÓN SAN RAFAEL EN EL MARCO DE 

CELEBRACIÓN DEL “DÍA DEL PATRIMONIO” EL DIA VIERNES 24 DE 

MAYO 

 

- Asistieron la H. Senadora de la República Sra. Ximena Rincón G., el H. Diputado 

de la República Sr. Pablo Lorenzini B., Seremi de Cultura Sra. Maria Pía Soler M., 

Alcaldesa, Representante de Fundación de Superación de la Pobreza Sra. Ana Ruth 

Espinoza, la Agente Sucursal Banco Estado Srta. Daniela Insulza G., el Presidente 

Junta de Vecinos Casco Histórico Don Adrián Morgado, Jefa del Departamento de 

Educación Sra. María Inés Torres V., artesanos, vecinos, profesores y alumnos de 

la Escuela de la Comuna. 

- Participaron en la Ceremonia la Banda Instrumental de la Escuela San Rafael y  

alumnos que deleitaron a los asistentes con lindos pies de cuecas. 

- Hubo Show Artístico el Viernes 24: Grupo Folklórico Colegio Santa Madre de 

Dios, Carolina Morales y el Grupo Jerarquía 

El día sábado actuaron: Charro Camilo Hernández, Constanza Montecinos  y el 

Grupo Los Papis del Ritmo.  

 

 

6.- ASISTENCIA  A LA PRESENTACIÓN DEL "CONVENIO DE 

PROGRAMACIÓN ENTRE EL MINISTERIO DE SALUD Y EL GOBIERNO 

REGIONAL DEL MAULE" POR UN MONTO DE M$1.887.765, EL DIA 

LUNES 27 DE MAYO EN LA MUNICIPALIDAD DE SAN CLEMENTE. 

 

- Se financiarán iniciativas como: 3 Hospitales, 46 Postas Rurales, 26 Cesfam y 15 

Cescof, entre otros proyectos. Dicho Convenio de Programación se ejecutará en un 

plazo de 5 años entre el 2019-2023. 

- Agradecí al Consejo Regional por los proyectos en los que se verá beneficiada 

nuestra comuna y que corresponde a la adquisición de: 2 ambulancias, 1 camioneta 

4x4 y una Posta Rural en el Sector de Alto Pangue. 

 

 

7.- APROBACION POR PARTE DEL CONSEJO REGIONAL DEL MAULE 

DEL 2% DE DEPORTE EL DIA LUNES 27 DE MAYO: 

 

- Los Clubes beneficiados fueron: 

Club de Huasos Laboral de Pangue Abajo 

Club de Huasos Froilán Herrera Castro 

Club de Rodeo San Rafael  

Club de Patinaje Artístico 

Club Deportivo Unión San Rafael  

Club Deportivo Alto Pangue  

Club Deportivo Pangue Arriba 

Club Deportivo y Cultural Juventud Católica 

Club Deportivo El Milagro  

Club Deportivo Abel Maldonado 

-La Alcaldesa el apoyo brindado por los Consejeros Regionales por la aprobación 

de las iniciativas que buscan fomentar el Deporte en nuestra comuna. 
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8.- REUNIÓN DE TRABAJO CON LA DIRECCIÓN PROVINCIAL DE 

VIALIDAD PARA TRATAR ENTRE OTROS TEMAS LA INFRACCIÓN DE 

ÁRIDOS EN EL RÍO CLARO, Y ACTUALIZAR EL CONVENIO DE 

COLABORACIÓN PARA LA URGENTE REPARACIÓN Y MANTENCIÓN DE 

CAMINOS RURALES REALIZADA EL DIA 29 DE MAYO. 

 

 

9.- ASISTENCIA A LA CUENTA PÚBLICA PARTICIPATIVA GESTIÓN 2018 

DEL SR. INTENDENTE DE LA REGIÓN DEL MAULE DON PABLO MILAD 

ABUSLEME, EL DIA VIERNES 31 DE MAYO EN EL SALÓN “ABATE 

MOLINA” DEL CENTRO DE EXTENSIÓN DE LA UNIVERSIDAD DE 

TALCA,  

 

- Asistieron los H. Senadores de la República Sr. Juan Castro P. y Sr. Rodrigo 

Galilea V., los H. Diputados de la República Sres. Pablo Lorenzini B., Celso 

Morales M., Pablo Prieto L., Pedro Álvarez-Salamanca R., Alexis Sepúlveda S., 

Presidente del Consejo Regional del Maule Sr. Cesar Muñoz V., Gobernadores, 

Seremis, Alcaldes, y otras autoridades civiles, militares y de carabineros. 

 

 

10.- PARTICIPACION EL DIA VIERNES 31 DE MAYO A UNA MESA DE 

TRABAJO ENTRE EL GREMIO DE BUSES RURALES Y ALCALDES DE LA 

REGIÓN, EN LA SEDE DE LA EMPRESA INTERBUS 

 

- Asistieron los Alcaldes: de Pelarco Sr. Bernardo Vásquez B., de Río Claro Sr. 

Américo Guajardo O. y de Empedrado Sr. Manuel Báez,  

- Para tratar la Concesión del Terminal de Buses de Talca, que tuvo un incremento 

del 300% en el aparcamiento de Buses.  

- La preocupación de esta situación que serán nuestros vecinos los perjudicados con 

el eventual alza de los pasajes.  

 

 

11.- EL DIA LUNES 03 DE JUNIO EN LA INTENDENCIA DEL GOBIERNO 

REGIONAL DEL MAULE, RECIBIMOS DE PARTE DEL INTENDENTE SR. 

PABLO MILAD A. EL CHEQUE CORRESPONDIENTE A $140.000.000, PARA 

FINANCIAR LAS ACTIVIDADES CULTURALES DE LAS 6 COMUNAS QUE 

PERTENECEN A LA ASOC DURANTE EL AÑO 2019 Y QUE 

CORRESPONDEN A: CUREPTO, RÍO CLARO, ROMERAL, PELARCO, 

LICANTEN Y SAN RAFAEL. 

 

- Agradecí al Sr. Intendente y a los Consejeros Regionales por la aprobación de 

estos recursos que permitirán llevar cultura a nuestras comunas. 

 

 

12.- EN EL SALÓN MUNICIPAL SE LLEVÓ A CABO UNA NUEVA SESIÓN 

DE CONSEJO COMUNAL DE SEGURIDAD PÚBLICA, EL DIA LUNES 03 DE 

JUNIO 

 

- En esta oportunidad, el Teniente de la Tenencia San Rafael dió a conocer el 

Sistema Táctico Operativo, correspondiente al mes de Mayo. 

  

 

 

https://www.facebook.com/pablo.miladabusleme?__tn__=%2CdK-R-R&eid=ARAYrg38F2A64T3-ygGkZD36jClGOnwWTQ06EE9WUciyNe88CuzmBjOBy9XJnqviNCwVJxr-c1m7zu0g&fref=mentions
https://www.facebook.com/pablo.miladabusleme?__tn__=%2CdK-R-R&eid=ARAYrg38F2A64T3-ygGkZD36jClGOnwWTQ06EE9WUciyNe88CuzmBjOBy9XJnqviNCwVJxr-c1m7zu0g&fref=mentions
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13.- REUNION CON JEFATURAS DE LA C.G.E. COMPAÑÍA GENERAL DE 

ELECTRICIDAD, EN EL DIA DE AYER, PARA VER EL CORTE DE 

ARBOLES QUE AFECTAN AL TENDIDO ELECTRICO. 

 

- Una Empresa Contratista de la CGE, que hoy está en la comuna de Pelarco, 

vendrá en la próxima semana a evaluar los sectores, que serán confrontados con los 

datos nuestros, para decidir los arboles que se cortarán. 

- Se trasladará el Transformador que está ubicado en Panguilemito Sur, en un 

terreno particular, por la dificultad de acceder a él cuando hay corte de luz. 

- Se retirarán todas las ramas de los árboles cortados. 

 

 

14.- AUDIENCIA CON LA EMPRESA E.F.E., EL PRESIDENTE SR. PEDRO 

PABLO ERRAZURIZ, EL PROXIMO LUNES 10 DE JUNIO EN SANTIAGO, 

PARA TRATAR TEMAS: 

 

- Estación que es Monumento Nacional, ver la forma de la restauración. 

- Terreno de la Empresa que se pudiera ocupar para una Feria Artesanal. 

- Mejorar el Parque al costado Poniente de la Estación  

 

 

 

 15.- ACTIVIDADES DEL MES DE JUNIO 2019:  

 

Miércoles 05  

11:00 hrs. Entrega de Computadores por JUNAEB, en el Gimnasio Municipal. 

 

Jueves 13  

 9.00 hrs. Gobierno en Terreno, Servicios Públicos más cerca de ti, Frente a la 

Municipalidad (si no hay lluvia), y al Interior de la Municipalidad (si llueve). 

 

Miércoles 19  

12.00 hrs. Celebración del día del Padre, en Escuela El Milagro. 

 

 

 

 

5.-  INCIDENTES  

 

 

C. Marcela Pacheco: 

 

 Informa que las luminarias de la rotonda están apagadas hace más de 3 días. 

 

 Da a conocer que hay un carrito de comida a un costado de la entrada de 

Pangue Arriba que está entorpeciendo la visual de los conductores. Aclara 

que esto no es un reclamo en contra de la persona que ahí trabaja, sino que 

solo sugiere que se ubique en otro lugar que limite la visión. 
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C. Nolberto Díaz:   

 

 Reitera la necesidad de arreglo de los eventos en el camino a Pangue Arriba. 

Sra. Alcaldesa indica que esto ya está informado al MOP.  

 

 Solicita que se envíe la máquina en la Av. Bernardo O`Higgins en Alto 

Pangue y población El Esfuerzo. 

 

 

 

 

C. Pérez:  

 

 Informa que se reunión con el alcalde de Pelarco para averiguar el cómo 

operaba la Tarjeta Vecina. Agrega que realizan un trabajo con las 

organizaciones comunitarias  ofrecen venir a exponer respecto al programa. 

Sra. Alcaldesa recuerda que el presupuesto destinado a ello es alto y que los 

recursos de San Rafael no se pueden comparar con los que recibe Pelarco. 

Agrega que se está evaluando el trabajo en convenio con la Municipalidad de 

Talca para favorecer a los vecinos de San Rafael.   

 

 

 

 

C. González:  

 

 Recuerda que los vecinos de El Milagro – Santa Victoria, enviaron los 

antecedentes para la limpieza de fosas sépticas. 

Sra. Alcaldesa recuerda que el trabajo va desfasado en el tiempo pero pronto 

se atenderá esos sectores. 

 

 Da a conocer que el camino en Los Maquis hacia Las Bodegas, se llena de 

agua. 

Sra. Alcaldesa informa que anduvo en terreno y se dio cuenta que lo que se 

necesita es levantar el camino y se requeriría muchísimo material. Opina que 

ese camino se ve afectado por el desagüe que viene de las mismas parcelas 

aledañas. 

 

 

 

 

C. Moraga: 

 

 Solicita ver las luminarias en el callejón La Reserva y la Población San 

Rafael. 

 

 Agradece a los funcionarios de Organizaciones Comunitarias por la ayuda en 

los proyectos deportivos. 

 

 

 

 

 

 



8 

 

 

C. Marisol Yáñez:   

 

 Agradece el compromiso y gentileza del municipio en felicitar a su hijo por 

ser el primer profesional deportivo de la comuna. Asimismo, ofrece poder 

realizar gestiones para realizar alguna clínica deportiva en la comuna con los 

profesionales del basquetbol.  

 

 Aclara respecto a un reclamo en redes sociales, donde se indicaba que una 

señora embarazada habría sido enviada en bus al hospital. Explica que lo que 

pasó es que, luego de ser atendida en el Cesfam, esta señora, quien era 

acompañada con una amiga, se trasladó en el vehículo particular de su 

acompañante y por eso no hizo uso de una ambulancia. 

 

 

 

Próxima sesión: miércoles 12 de junio de 2019. 

Finaliza la sesión a las 11:00 hrs.- 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

               CLAUDIA DIAZ BRAVO   

                 ALCALDESA 

 

 

 

FLOR VILLANUEVA MONTIEL 

    SECRETARIO MUNICIPAL  
 


